

ABSTRAK

Pokok masalah yang akan diteliti dalam penelitian ini adalah: bagaimana pandangan Islam terhadap profesi pemahat patung Tuhan?, bagaimana tingkat pemahaman dan pengamalan pemahat patung Tuhan, dan faktor- faktor apakah yang berpengaruh terhadap profesi pemahat patung Tuhan?. Sumber data pada penelitian ini diperoleh dari literature dan pemahat patung Tuhan. Sedangkan metode pengumpulan data menggunakan observasi, interview dan dokumen. Karena jenis penelitian ini adalah penelitian kasus, maka sumber data melalui individu- individu bukan populasi dan sampel tetapi beberapa orang pemahat patung yang banyak mengetahui dan menangani pembuatan patung tuhan di Trowulan. Dari penelitian ini dapat disimpulkan bahwa pandangan Islam terhadap profesi pemahat patung Tuhan ialah bahwa pekerjaan itu baik, hal ini terbukti profesi seni pahat maka hal itu boleh. Sedangkan tingkat pengamalan ibadah pemahat patung tuhan terdapat 3 kategori: pertama, baik, terbukti para pemahat masih melaksanakan shalat walaupun dalam kondisi capek karena pekerjaan berat. Kedua, sedang. Hal ini dibuktikan dengan adanya para pemahat yang melaksanakan shalat meski terkadang ada waktu shalat yang ditinggalkan. Sedangkan yang ketiga adalah kurang. Hal ini terbukti dengan adanya pengetahuan dari para pemahat bahwa shalat itu wajib hukumnya tetapi mereka tidak melaksanakannya. Diketahui bahwa faktor- faktor yang mempengaruhi tingkat pemahaman keagamaan mereka adalah faktor minimnya pengetahuan mereka, tingkat perekonomian dan juga faktor lingkungan yang kurang mendukung.

Kata Kunci: Pemahat Patung; Hukum Islam

Agamalah yang menjawab pertanyaan, dengan kata lain agama memberi kita tujuan hidup yang menyadarkan kita bahwa tidak sepotongpun dari perbuatan kita sehari-hari.

Agama yang mendapatkan penganut dari kakalngan bangsa kita bangsa Indonesia ialah agama Islam. Agama yang mengajarkan sikap pasrah kepada Tuhan, yang dalam bentuk mutakhirnya diajarkan melalui Nabi Muhammad.²

Karena agama mendidik jiwa manusia menjadi tentram, sabar, tawakkal, dan dapat memberi modal kepada manusia, untuk menjadi manusia yang berjiwa besar, kuat dan tidak mudah ditundukkan oleh siapapun dan dapat mendidik manusia berani menegakkan kebenaran dan takut untuk melakukan kesalahan.

Pada dasarnya semua agama itu benar tetapi agama yang diridhoi, mudah dan sederhana, dapat dipahami, diterima oleh akal manusia dan mudah pula dijalankan oleh segala lapisan dari umat manusia. Kebenaran Islam tidak perlu diragukan lagi dan memang Islamlah agama yang paling benar bagi Tuhan dari semua agama yang ada di dunia ini.³

Agama merupakan jawaban terhadap kebutuhan akan rasa aman, terutama pada hati manusia. Banyak umat manusia yang telah merasa menemukan agam atau jalan hidupnya sesuai dengan keyakinan sendir-sendiri, sedangkan yang sebenarnya Islamlah yang akan benar-benar memberikan rasa aman, dan

² Nurcholis Madjid, *Islam Kemandirian dan Keindonesiaan* (Bandung: Mizan, 1987), 46.

³ Abu Ahmad, *Dasar-Dasar Pendidikan Agama Islam* (Jakarta: PT. Bumi Aksara, 2004), 11-

Dengan bahasa lain shalat merupakan kewajiban Islam yang paling utama sesudah mengucapkan dua kalimat syahadat. Shalat merupakan pembeda antara orang Muslim dan non-Muslim, disyariatkan dalam rangka mensyukuri nikmat Allah SWT yang sangat banyak dan mempunyai manfaat yang bersifat religius (keagamaan) serta mengandung unsur pendidikan terhadap individu dan masyarakat dari sudut religius shalat merupakan hubungan langsung antara hamba dengan khaliqnya yang didalamnya terkandung kenikmatan munajat. Pernyataan ubudiyah, penyerahan segala urusan kepada Allah, keamanan dan ketentraman serta perolehan keuntungan. Disamping itu juga sebagai cara untuk memperoleh kemenangan serta menahan seseorang dari berbuat kejahatan dan kesalahan.

3. Mengeluarkan zakat ditinjau dari segi etimologi, zakat memiliki pengertian “pengembangan dan penyucian”. Syari’at memakai kalimat zakat dengan pengembangan karena dengan melaksanakannya menjadi sebab berkembang suburnya pahala atau kewajiban zakat juga berarti penyucian karena dengan melaksanakannya menjadi sebab diperolehnya kesucian jiwa, terutama dari sifat kikir (ash-Shiddiqy, 1981:24)

Sedangkan dari segi terminology agama zakat adalah “bagian tertentu dari harta benda yang diwajibkan Allah untuk sejumlah orang yang berhak menerimanya. Zakat juga dapat diartikan pengambilan

- b. Memahat atau mematung dengan proses mengurangi dengan menggunakan bahan batu atau kayu. Proses ini merupakan kebalikan dari membentuk
- c. Membangun atau merakit, merupakan tehnik yang banyak dipergunakan oleh pematung-patung sekarang. Pada dasarnya, proses ini adalah mematung dengan cara menyusun atau menyambung benda-benda jadi atau bahan-bahan yang sudah berbentuk, meliputi cara mengelas, mematri, melipat dan mengotak. Bahan yang dipakai berupa logam batangan atau lembaran, disamping kayu, plastic dan bahan-bahan lainnya.

Orang yang mencipkan patung disebut pematung. Tujuan penciptaan patung adalah untuk mengasilkan karya seni yang dapat bertahan lama, karena patung biasanya dibuat dengan menggunakan bahan yang tahan lama dan juga mahal, terutama dari perunggu dan batu seperti marmer, kapur, dan granit, kadang walaupun sangat jarang digunakan bahan berharga seperti emas, perak jade, dan gading. Bahan yang lebih umum dan tidak berlaku mahal di gunakan untuk tujuan yang lebih luar, termasuk kayu, keramik, dan logam. Dimasa lalu patung dijadikan berhala, symbol tuhan atau dewa yang disembah. Tetapi seiring dengan semakin rasionalnya cara berdirikir manusia. Maka patung tidak lagi dijadikan berhala melainkan hanya sebagai karya seni berhala. Fenomena pemberhalaan patung ini terjadi pada agama-agama atau kepercayaan-kepercayaan yang politheisme seperti terjadi di Arab sebelum munculnya agama samawi; liat juga arca mungkin juga dalam hindu kuno di

India dan nusantara, dalam agama Budha, di Asia, Konghucu, kepercayaan bangsa Mesir kuno dan bangsa Yunani kuno.

Maka dari itu apakah perlu ritual khusus untuk membuat patung Budha, Trimurti, Dewi Sri, Syiwa, dan lainnya? Ternyata tidak ada ritual khusus yang mesti dijalani perajin untuk membuat patung-patung tersebut. Kata seortang salah satu pemahat patung yang ada di desa Watu sumpah yaitu Bapak Suroso umur 37 tahun, Bapak ini mengerjakan patung ken dedes yang hamper selesai, pak Suroso ini mengakui lebih 10 tahun bekerja sebagai perajin patung batu, kenapa mesti pakai ritual khusus segala. Mungkin di zaman dahulu demikian tetapi tidak bisa menjelaskan model ritual khusus macam apa yang mesti dijalani seorang pemahat patung atau empu di masa dulu.

Sedangkan menurut Bapak Agus Supriyanto, pengrajin sekaligus pengusaha patung batu di Trowulan sebagian besar proses pembuatan patung di daerahnya masih alamiah atau dilakukan secara alami. Maksud dari pak Agus ini adalah mengerjakan patung sesuai bos atau pemesannya. Tetapi ada juga sebagian proses mengerjakan patung diawali ritual khusus, misalnya untuk patung agama tertentu yang akan di tempatkan di rumah ibadah, tetapi patung yang digunakan untuk mendukung aspek keindahan seni dan keserasian lingkungan. Misalnya patung wanita dengan menggendong gentong yang memancarkan air, ini tidak membutuhkan ritual khusus dalam pembuatannya.

Di kawasan kecamatan Triwulan dikenal sebagai sentral seni patung batu terbesar di Jawa Timur. Tidak kurang dari 70-80 unit usaha patung batu banyak produk patung lebih banyak bersinggungan dengan simbol-simbol agama Budha dan Hindhu, sebagian besar perajin dan pengusaha patung di Trowulan memeluk agama Islam. Pekerjaan dan profesi membuat patung batu di lakukan secara turun-temurun. Apalagi di sekitar Triwulan banyak sekali peninggalan situs kerajaan Majapahit. Berbagai temuan situs dan benda bersejarah peninggalan kerajaan Majapahit itu menjadi inspirasi bagi perajin di Trowulan untuk membuat patung serupa. Tetapi tidak ada yang dipalsukan istilahnya duplikat dan itu masih di sampaikan secara terbuka dan apa adanya. Untuk menghindarkan dari hal-hal yang tidak diinginkan, misalnya kemungkinan di tangkap polisi ketika mengirim patung ke daerah lain, khususnya Bali, para perajin biasanya mengandalkan atau menggunakan surat dari kelurahan setempat.

Surat sakti berfungsi sebagai surat jalan dalam surat jalan itu dijelaskan bahwa patung produk tangan kreatif warga Trowulan itu bukan palsu atau yang dipalsukan. Tanpa surat keterangan dan kelurahan pasti di tangkap polisi karena bisa saja dinilai memalsukan patung asli yang bernilai sejarah dan budaya tinggi. Realitas bisnis patung batu berbanding kebalik dengan bisnis makanan dan barang konsumsi lainnya. Bagaimana dengan bisnis patung? Makin lama maka harganya makin mahal balik untuk kategori klasik, seperti Trimurti, Budha, Kenededes, Dewi Tara, Dewi Sri, Syiwa,

Brahma dan Wisnu maupun patung new design. Di kalangan perajin patung di Trowulan bahwa makin berlumut patung kreasi mereka karena di tempat teriknya matahari dan guyuran hujan, maka harga patung tersebut makin mahal.

Patung yang diletakan di luar rumah agar terkena sinar matahari dan hujan. Patung yang di letakkan di tempat terbuka, di biarkan terkena panas matahari dan guyuran hujan. Harapannya patung tersebut cepat berlumut dan tumbuh kerak di badannya sebab patung berlumut berkerak, dan berpanu harganya lebih mahal dibanding patung baru yang bertubuh halus dan mengkilap. Patung berlumut dan berkerak mengesankan termasuk barang kuno dengan nilai sejarah tinggi. Jika ada pembeli menilai patung berlumut dan berkerak itu terkesan tua dan kuno. Sebab harganya pasti tinggi dan pembeli mau membayar mahal.

Selama ini dalam bisnis patung batu tidak ada standarlisasi khusus yang bersifat baku. Belum ada Standar Nasional Indonesia (SNI) perpatungan. Subjetifitas dan ketertarikan calon pembeli sangat menentukan apakah patung itu terjual dengan harga tinggi atau sesuai harga pasaran. Perajin patung tidak bisa seenaknya membuat patung, misalnya patung Budha mesti menampilkan sosoknya yang tenang, dan berwibawa posisi patung Budha dari atas (kepala) sampai kebawah (kaki dengan posisi duduk bersila). Tidak boleh agak miring kekanan atau kekiri. Posisi harus tegak lurus dengan performance wajah yang berwibawa, jika ada kesalahan harus dibuatkan

sepertinya menjadi referensi penting dalam proses kreatifnya, selain foto copy pada buku sejarah. Setelah punya modal, Cak Ribut membeli kamera untuk mendokumentasikan gambar penting di candi dan museum maupun karya patung dan gerabahnya yang tersebar di banyak tempat.

Cak Ribut didampingi istri yang setia: Ririk Tri Puspita Ningsih, dan putra-putri yang cerdas: Bayu Bimantara dan Rinjia Mayexa. Untuk menghindari kejenuhan, Cak Ribut menyalurkan pada hoby mengoleksi motor besar dan antik. Untuk memperluas persahabatan Cak Ribut menjadi anggota MACI (Motor Antik Club Indonesia) dan HDCI (Harley Davidson Club Indonesia).

Bagi Ribut, arca dapat dipelajari dengan cara meraba dan melihat kondisi warga arca. “Biasanya yang asli kalau di raba terasa kasar dan merata. Pori-pori batu dalam bentuknya sama,” jelasnya. Kendatipun patung komersil yang kini jadi usaha komunitas bahan baku sama dengan arca, yakni batu andesit atau dalam bahasa Inggris dikenal sebagai lavastor, yaitu batu yang dikhususkan untuk patung, namun perbedaannya cukup mencolok. “Pemahat sekarang kan lebih komersil. Tapi, pemahat kuno sudah jelas benar-benar menjiwai. Sehingga karakter patung cukup khas,” ungkapnya. Laki-laki kelahiran tahun 1963 ini menjelaskan, dalam membentuk patung lebih dulu dipilih batu yang sesuai dengan ornament yang akan dibentuk.

Maklum, saat batu baru yang didatangkan dari Gunung Kelud, bentuknya balok dengan ukuran yang bervariasi. Mulai ukuran terkecil dengan diameter 0,5 meter x 0,5 meter sehingga tinggi 2 meter hingga 2,5 meter dengan ketebalan 1

Dari tabel di atas hawa alasan masyarakat Watu Sumpak tidak melaksanakan ibadah shalat, diantaranya capek, malas, lupa dan yang lainnya, yang capek hanya 40% dan yang malas 20% yang lupa 10% dan yang lain-lainnya 20%. Ada hal lainnya yang tidak melaksanakan shalat karena tidak sempatnya atau tidak ada waktu mereka sibuk dengan pekerjaan yang terlalu berat bagi mereka, karena mereka harus bekerja keras untuk menghidupi dan membiayai keluarga dan anak-anaknya.

Dimana masyarakat desa Watu Sumpak kebanyakan memeluk agama Islam yang telah diajarkana Rasulullah SAW mereka juga melaksanakan sebagaimana agama Islam yang terdapat syari'at, yang mana merupakan aturan-aturan yang ditetapkan oleh Allah SWT supaya manusia berpegang teguh pada aturan-aturan tersebut dalam hubungannya dengan Allah, sesama manusia dan hubungan dengan alam semesta ciptaan-Nya.

Merek ajuga menjauhi apa yang dilarang Allah dan menjalankan apa yang diperintah seperti shalat, zakat, puasa selain itu juga mengadakan Yasinan dan tahlilan yang dilaksanakan setiap Minggu sekali pada malam hari. Mereka memeluk agama Islam sejak kecil dan dilahirkan di tengah-tengah masyarakat yang pekerjaannya pemahat patung sebagai profesi dan mata pencaharian meski ada yang bertani dan pegawai negeri, tetapi mereka juga melakukan pekerjaan itu sebagai penambah ekonomi.

Tabel XVIII

Tentang Pengamalan dan Pemahaman Agama

| No | Jawaban | Jumlah | Prosentase |
|--------|---------------------|--------|------------|
| 1 | Keingintahuan | 15 | 20% |
| 2 | Kesadaran | 35 | 70% |
| 3 | Motivasi orang lain | 5 | 10% |
| Jumlah | | 50 | 100% |

Dari tabel di atas dijelaskan bahwa masyarakat Watu Sumpak tentang pengamalan dan pemahaman ajaran agama Islam dengan kesadaran adalah 70% dan keingin tahun 20% yang 10% adalah motivasi dari orang lain.

Tabel XIX

Tentang Pendorong dan Penghambat Memeluk Agama

| No | Jawaban | Jumlah | Prosentase |
|--------|--------------|--------|------------|
| 1 | Diri Sendiri | 35 | 70% |
| 2 | Keluarga | 5 | 10% |
| | Lingkungan | 10 | 20% |
| 3 | Lainnya | - | - |
| Jumlah | | 50 | 100% |

| | | | |
|----|--------------|----|---------------------|
| 11 | Aris Widodo | 36 | Surayanto |
| 12 | Sumiyono | 37 | Suliaji |
| 13 | Anjik | 38 | Sumimbar |
| 14 | Khairul Huda | 39 | Juwari |
| 15 | Ismail | 40 | Witu Aries |
| 16 | Sumali | 41 | Agus Sudarsono |
| 17 | Patahing | 42 | Hadi Suwito |
| 18 | Ngastari | 43 | Mohammad Taufik |
| 19 | Rakip | 44 | Mujiyanto |
| 20 | Sugiarto | 45 | Wahyu Fathur Rohman |
| 21 | Sukiaji | 46 | Mujiyanto |
| 22 | Jumari | 47 | Saiful Arif |
| 23 | Siati | 48 | Bambang Hermanto |
| 24 | Paidi | 49 | Aris Sugiono |
| 25 | Afandi | 50 | Robiansya |

di akhirat. Buka paksaan atau berpura-pura, melainkan sebagai panggilan dari fitrah dirinya sebagai makhluk yang sejak dalam kandungan sudah menyatakan patuh dan tunduk kepada Allah SWT.

Iman yang selalu mengajarkan manusia untuk selalu menjalin dan mengetahui, dengan sebenar-benarnya akan sifat-sifat Allah adalah merupakan suatu hal yang pokok dalam mendasari ajaran Islam. Dengan adanya keimanan kepada Allah dengan cara yang benar akan memancarkan kebenaran terhadap kesempurnaan kepercayaan terhadap aspek-aspek iman yang lain, yaitu kepercayaan terhadap malaikat, terhadap kitab-kitabnya, Rasul-rasulnya, hari kiamat dan kepada takdir.

Sebagaimana masyarakat Desa Watu Sumpak yang sebagian besar bekerja sebagai pemahat patung masih perlu bimbingan meski mereka menganut agama Islam. Kadang mereka juga lupa akan kewajibannya yang selalu sibuk memahat batu-batu tersebut yang kemudian akan dijadikan patung. Pemahat sebagai profesi mereka untuk mengembangkan bakat mereka sebagai seni juga sebagai penghasilan setiap hari. Sejak lahir mereka dilahirkan ditengah-tengah masyarakat yang profesinya sebagai pemahat patung yang diwarisi dari kakek nenek mereka.

Iman yang selalu membawa mereka kejalan yang benar yang wajib yangk dipercayai sebagai pegangan hidup. Iman juga membenarkan adanya Allah yakin dan mengetahui akan kebenarannya. Karena banyak orang yang kehilangan tujuan hidup, karena jalan yang menjadi sesat tidak adanya kekuatan iman, problem yang dihadapi manusia dan persoalan hidup terdapat pada tingkat manusia tidak

memandang siap mereka dan bagaimana kedudukan mereka dalam status social, mengakibatkan mereka menderita lahir batin. Maka dari itu akhlak merupakan tolak ukur keimanan seseorang.

Apabila seseorang tidak memiliki iman maka hidup mereka akan sesat karena tidak percaya adanya iman dan tidak meyakini bahwa iman itu ada maka mereka dapat dikatakan orang kafir dan apabila mereka beriman kepada Allah serta sifat-sifatnya dan meyakini kepada rukun iman yang enam, maka orang yang demikian dapat dikatakan orang yang mukmin yang meyakini dan mempercayai akan rukun iman tersebut maka Allah akan memudahkan jalan hidup mereka menuju jalan yang lurus dan benar.

Bagaimana dengan masyarakat Desa Watu Sumpak yang tidak bisa ditentukan tingkat keimanannya karena penulis hanya memiliki dari tingkat pemahaman dan pengalaman agamanya saja.

Dapat dilihat dari segi data tentang pemahaman dan pengalaman terhadap aqidah dan syariat Islam karena telah dijelaskan pada bab ini, mereka tahu apa saja yang termasuk dalam rukun Islam, tetapi hanya mengetahui kewajiban dan larangan-larangan Allah. Itu tidak secara mendetail sehingga penulis dapat menyimpulkan pemahaman keagamaan cukup baik, meski tidak sebaik dan tidak sesuai dengan apa yang sudah dijelaskan dan diajarkan dalam Islam.

pada Allah yang selalu mentaati ajaran-ajarannya dan menjauhi apa yang menjadi larangannya. Manusia yang diajarkan untuk selalu beramal, shodaqoh dan lainnya kepada seorang yang membutuhkannya. Ibadah yang baik adalah yang dilakukan berdasarkan syariat Islam yang diberikan Allah kepada Rasulullah untuk menyebarkan dan mengajarkan kebaikan dan keselamatan kepada manusia.

Para pemahat yang juga memahami akan ibadah yang harus mereka lakukan. Mereka juga tahu kalau ibadah adalah kewajiban seorang Islam yang harus dilaksanakan, mereka sadar akan pekerjaan yang dilakukannya tetapi niat mereka adalah ingin mendapatkan penghasilan dan mengembangkan bakat mereka sebagai seorang seniman dan kekreatifan merekalah sehingga batu yang asalnya masih utuh bisa dibentuk dan diubah menjadi patung yang akhirnya dapat dijual kemancanegara dengan penghasilan yang begitu lumayan.

Mereka melakukan ibadah sebagaimana halnya orang muslim dalam menjalankannya dan mereka juga tahu waktu-waktu untuk beribadah meski ada sebagian kecil yang tidak melakukan ibadah bukan karena faktor apa-apa tapi karena tidak ada waktu yang selalu buat kerja sehingga mereka lalai akan kewajibannya.

Dari penjelasan diatas, dapat dijadikan tolak ukur pelaksanaan ibadah shalat masyarakat Watu Sumpak. Sesuai data yang kami dapatkan dari dalam bab III dijelaskan bahwa sebagian besar mereka kadang-kadang melaksanakan shalat dikarenakan terhalangnya oleh waktu yang dituntut untuk kerja. Oleh karena itu dalam melaksanakannya kalau ada waktu luang sehingga dapat menjalankannya

dimana mereka yang selalu sibuk mencari uang sehingga tidak ada waktu untuk melaksanakan kewajiban itu. Oleh karena itu harus adanya peran tokoh dalam masyarakat untuk selalu mengingatkan dan mengarahkan agar mereka akan ingat suatu kewajiban sebagai umat muslim dan juga sebagai penganut agama Islam. Sedangkan dalam segi puasa dalam masyarakat Watu Sumpak hampir semua melaksanakannya karena sejak kecil sudah dilatih akhirnya mereka menjadi terbiasa. Karena ibadah puasa ini bisa diyakini untuk melatih kesabaran, hawa nafsu, amarah yang sehingga bisa mendidik dan melatih mereka untuk selalu baik dan benar. Juga melatih mereka untuk berbudi kuhur, pekerti dan perilaku yang mulia agar mereka manjadi orang muslim yang berakhlak dan beriman di jalan Allah bahwa mereka menjalankan dan mengamalkan apa yang telah diperintahkannya.

Ibadah merupakan perasaan seseorang sebagai hamba yang perasaan dan kesadarannya akan diungkapkannya secara lahiriyah dalam ucapan-ucapan dan perbuatan-perbuatan khusus. Bahwasannya berdasarkan kenyataannya sebagai pemberi rizki yang menghidupkan dan yang mematikan. Karena itu setiap manusia yang sehat fitrahnya menyadari statusnya sebagai makhluk yang dimiliki oleh Allah SWT sebab merekalah pemilik hidup, mati dan rizkinya. Maka manusia akan merasakan dalam lubuk hatinya bahwa Allah SWT adalah pemilik nasibnya berkenaan dengan kebahagiaan.

C. Faktor-faktor Penghambat dan Pendorong

Dari hasil observasi yang dilakukan bahwa sebenarnya banyak masyarakat desa Watu Sumpak yang hampir 80% bekerja sebagai pemahat patung. Dimana pekerjaan itu sebagai penghasilan tetap bagi masyarakat Watu Sumpak untuk menghidupi dan menafkahi keluarganya. Pamahat disini sudah mengenal sejak kecil mereka sudah bergelut sebagai pemahat dan juga karena sudah keterbiasaan mereka sejak lahir sudah ada di tengah-tengah masyarakat yang pekerjaannya sebagai pemahat.

Selain sebagai pekerja juga mengembangkan bakat mereka sebagai seni dengan semangat yang tinggi mereka mengembangkan bakat itu. Pemahat bukan hanya berasal dari desa Watu Sumpak saja atau dari kecamatan Trowulan dan Kabupaten Mojokerto, tetapi mereka juga dari luar kota misalnya dari daerah Malang dan Jogja, yang dikembangkan dan diajarkan di desa Watu Sumpak dan Kecamatan Trowulan khususnya.

Masyarakat desa Watu Sumpak kebanyakan masyarakatnya sudah maju dilihat dari segi pekerjaannya meski Cuma sebagai pemahat patung. Mereka juga memeluk agama Islam mereka tak lupa akan kewajiban yang harus dilaksanakan dalam sehari-hari seperti shalat, puasa, yasinan dan tahlilan. Sebagaimana yang dilaksanakan orang muslim, meski ada sedikit yang tidak melaksanakannya akan kewajiban itu karena faktor pekerjaan yang selalu menjadi penghalang bagi mereka. Tetapi juga dari faktor diri sendiri dan lingkungan yang keterbatasan pemikiran orang yang berbeda-beda sehingga masyarakat yang tidak belajar

agama, selain itu juga disebabkan karena latar belakang pendidikan dan kemandirian yang masih belum memadai dan mendukung.

Sedangkan faktor yang menghambat dimana pemahat juga mengalami kesulitan dalam memahat karena mereka menganggap pekerjaan itu sangat berat, dengan sekuat tenaga dan energi mereka memukul batu-batu besar yang masih utuh.

Faktor lingkungan dan kurangnya lapangan pekerjaan sehingga masyarakat Watu Sumpak mengerjakan pemahatan patung sejak lahir mereka berada di tengah-tengah masyarakat yang pekerjaannya sebagai pemahat karena sudah keterbiasaan mereka untuk memahat maka banyak para pemuda yang sudah tidak mau mencari pekerjaan yang lebih maju dan modern.

Dalam pelaksanaan ibadah mereka juga melaksanakan meski ada sedikit penghambat bagi mereka sehingga tidak bisa melaksanakannya yaitu karena mereka kurang dalam pengalaman untuk memeluk agama Islam dan juga karena faktor pekerjaan yang mereka anggap berat akhirnya mereka tidak ada waktu untuk melaksanakan kewajibannya dan arena juga faktor lingkungan yang kurang mengenal agama dan juga dorongan dari para tokoh masyarakat. Mereka hanya memikirkan pekerjaan yang bagaimana caranya agar dapat uang dan bisa membiayai anak-anak dan istrinya, akhirnya mereka enggan untuk melaksanakan shalat.

Pemahat adalah pekerjaan mereka dan sebagai penghasilan pokok untuk menghidupi keluarga. Berbagai macam bentuk dan model patung yang mereka

kerjakan tergantung pemesannya. Pada tahun 1998 yang lalu patung melonjak mahal dan akhirnya para pemahat mendapatkan rizki yang begitu banyak. Patung dibuat bukan untuk disembah saja bagi yang mengimaninya tetapi juga untuk hiasan rumah atau taman yang biasanya dipajang di depan rumah agar mengandung keindahan. Selain agama Budha dan Hindhu atau agama yang lainnya yang membeli juga ada orang Islam yang membelinya tetapi mereka hanya gunakan untuk keindahan saja.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan analisa data di atas maka penulis dapat menyimpulkan sebagai berikut:

1. Pandangan Islam terhadap profesi pemahat patung Tuhan ialah bahwa ~~jika~~ pekerjaan itu baik, hal ini terbukti profesi seni pahat maka hal itu boleh.
2. Tingkat pengamalan tentang masalah ibadah, para pemahat patung terdapat 3 katagori: pertama, baik, hal ini terbukti dari adanya para pemahat yang melaksanakan shalat walaupun mereka dalam keadaan capek disebabkan pekerjaan yang terlalu berat. Kedua sedang hal ini terbukti dari adanya para pemahat yang melaksanakan shalat meski terkadang ada waktu shalat dalam sehari yang ditinggalkan atau tidak dilaksanakan. Ketiga kurang ini terbukti dengan adanya para pemahat patung yang tidak melaksanakan shalat meski mereka mengetahui bahwa perintah shalat adalah kewajiban bagi seorang Islam.
3. Bahwa faktor-faktor yang berpengaruh terhadap tingkat pemahaman keagamaan mereka adalah factor minimnya pendidikan mereka, tingkat perekonomian mereka yang serba kekurangan dan juga karena faktor lingkungan yang kurang mendukung untuk menjalankannya. Sehingga kondisi

